

Messe du mardi 5 avril 2022

Mardi de la 5^e semaine de Carême

Prière d'ouverture

Seigneur, accorde-nous de persévérer dans l'attachement à Ta volonté, afin qu'au long des jour le peuple qui Te sert augmente en nombre et grandisse en sainteté.

→ Le chapitre précédent commence avec la mort de Myriam, se prolonge avec l'eau qui jaillit du rocher aux 2 coups frappés par Moïse avec son bâton, puis avec la demande (vaine) de Moïse au roi d'Edom de pouvoir traverser son territoire, et se termine avec la mort d'Aaron (en territoire édomite) à Hor-la-Montagne et la transmission de son rôle de prêtre à son fils Eléazar

Première Lecture (Nb 21, 4-9)

« Tous ceux qui auront été mordus, qu'ils regardent le serpent, alors ils vivront ! »

→ [Entre crochets] les 3 versets ajoutés ici à la liturgie pour mieux saisir le contexte de ce passage du Livre des Nombres

¹Le roi d'Arad, un Cananéen habitant le Néguev, apprit qu'Israël arrivait par le chemin des Atarim ; il combattit contre Israël et il lui fit des prisonniers.

²Alors Israël fit ce vœu au Seigneur :

« Si tu consens à livrer ce peuple entre mes mains, je vouerai ses villes à l'anathème. »

³Le Seigneur écouta la voix d'Israël et lui livra les Cananéens. On les voua à l'anathème, eux et leurs villes, et l'on donna à cet endroit le nom de Horma (c'est-à-dire : Voué-à-l'anathème).]

⁴Ils quittèrent Hor-la-Montagne par la route de la mer des Roseaux en contournant le pays d'Édom.

→ Mon Dieu, que cela nous choque, cette idée de "vouer à l'anathème"...

Mais en chemin, le peuple perdit courage.

→ Est-ce un péché que de perdre courage ?

→ ...Lui fallait-il cette démarche pour leur accorder cela ?

⁵Il récrimina contre Dieu et contre Moïse :

« Pourquoi nous avoir fait monter d'Égypte ? Était-ce pour nous faire mourir dans le désert, où il n'y a ni pain ni eau ? Nous sommes dégoûtés de cette nourriture misérable ! »

→ Le péché n'est-il pas surtout d'accuser Dieu et Son envoyé...

→ ...au lieu de Lui demander une grâce de force ?

⁶Alors le Seigneur envoya contre le peuple des serpents à la morsure brûlante, et beaucoup en moururent dans le peuple d'Israël.

→ Il leur faut les serpents de la colère de Dieu pour en venir à la contrition...

⁷Le peuple vint vers Moïse et dit : « Nous avons péché, en récriminant contre le Seigneur et contre toi.

→ ...et pour qu'ils remettent Dieu à Sa juste place : Celui qu'on supplie humblement !

Intercède auprès du Seigneur pour qu'Il éloigne de nous les serpents. »

Moïse intercédait pour le peuple,

⁸et le Seigneur dit à Moïse :

« Fais-toi un serpent brûlant, et dresse-le au sommet d'un mât : tous ceux qui auront été mordus, qu'ils le regardent, alors ils vivront ! »

→ Pour regarder le serpent d'airain en haut du mât, ils vont être obligés de lever les yeux vers le Ciel...

→ ...et le Seigneur leur donnera la guérison qu'ils espèrent tant...

⁹Moïse fit un serpent de bronze et le dressa au sommet du mât.

→ ...en espérant qu'ils gardent cette juste relation avec leur Seigneur !

Quand un homme était mordu par un serpent, et qu'il regardait vers le serpent de bronze, il restait en vie !

→ Pour rester dans la vraie Vie que voudrait tant nous donner notre Seigneur...

– Parole du Seigneur.

→ ...ne cessons pas de lever les yeux vers Lui et notamment Sa Croix, d'où Il offrit pour nous Sa vie...

→ Son corps nous est donné par l'Eucharistie, et l'eau qui jaillit de Son Cœur transpercé par Son Esprit Saint

Psaume Ps 101 (102), 2-3, 16-18, 19-21)

R/² Seigneur, entends ma prière : que mon cri parvienne jusqu'à toi !

²Seigneur, entends ma prière :
que mon cri parvienne jusqu'à Toi !

³Ne me cache pas Ton visage
le jour où je suis en détresse !
Le jour où j'appelle, écoute-moi ;
viens vite, réponds-moi !

→ Notons bien que dans ce psaume, la prière
du psalmiste n'est pas pour lui-même...

→ ...mais pour son peuple tout entier :
il se fait 100% solidaire de son peuple !

¹⁶Les nations craindront le Nom du Seigneur,
et tous les rois de la terre, Sa gloire :

¹⁷quand le Seigneur rebâtira Sion,
quand Il apparaîtra dans Sa gloire,

¹⁸Il se tournera vers la prière du spolié,
il n'aura pas méprisé sa prière.

→ Nous arrive-t-il de faire de même
avec notre Eglise ? Avec tous les
persécutés au Nom du Christ ?

→ Osons croire en la force de notre prière, et
dans le pouvoir "re-créateur" de notre Dieu !

¹⁹Que cela soit écrit pour l'âge à venir,
et le peuple à nouveau créé chantera son Dieu :
²⁰« Des hauteurs, Son sanctuaire, le Seigneur s'est penché ;
du ciel, Il regarde la terre
²¹pour entendre la plainte des captifs
et libérer ceux qui devaient mourir. »

Acclamation (cf. Jn 12, 32.34)

Gloire et louange à Toi, Seigneur Jésus !
Fils de l'homme, élevé sur la croix,
Tu attires à Toi tous les hommes.
Gloire et louange à Toi, Seigneur Jésus !

→ La Croix non comprise repousse les regards

→ Mais le regard dès qu'il entre un poil dans
ce mystère n'est-il pas déjà comme aimanté
par Jésus qui se donne à nous sur la Croix ?

Évangile (Jn 8, 21-30)

« Quand vous aurez élevé le Fils de l'homme, alors vous comprendrez que moi, JE SUIS »

²¹Jésus leur dit encore : « Je m'en vais ; vous me cherchez, et vous mourrez dans votre péché.
Là où moi je vais, vous ne pouvez pas aller. »

²²Les Juifs disaient : « Veut-il donc se donner la mort, puisqu'il dit :
"Là où moi je vais, vous ne pouvez pas aller" ? »

²³Il leur répondit : « Vous, vous êtes d'en bas ; moi, je suis d'en haut.
Vous, vous êtes de ce monde ; moi, je ne suis pas de ce monde. »

²⁴C'est pourquoi je vous ai dit que vous mourrez dans vos péchés.
En effet, si vous ne croyez pas que moi, JE SUIS, vous mourrez dans vos péchés. »

²⁵Alors, ils Lui demandaient : « Toi, qui es-Tu ? »
Jésus leur répondit : « Je n'ai pas cessé de vous le dire »

²⁶À votre sujet, j'ai beaucoup à dire et à juger.
D'ailleurs Celui qui m'a envoyé dit la vérité,
et ce que j'ai entendu de Lui, je le dis pour le monde.

²⁷Ils ne comprirent pas qu'Il leur parlait du Père.

²⁸Jésus leur déclara : « Quand vous aurez élevé le Fils de l'homme, alors vous comprendrez
que moi, JE SUIS, et que je ne fais rien de moi-même ; ce que je dis là, je le dis comme le Père me l'a enseigné. »

²⁹Celui qui m'a envoyé est avec moi ; Il ne m'a pas laissé seul, parce que je fais toujours ce qui Lui est agréable. »

³⁰Sur ces paroles de Jésus, beaucoup crurent en Lui.

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Jésus leur parle de leur péché, dont Il
peut les sauver tant qu'Il est avec eux...

→ ...mais ils n'envisagent pas
qu'ils puissent être pécheurs !

→ Jésus est obligé de répéter !

→ Surtout, ils refusent
obstinément de voir en
Jésus l'envoyé de Dieu, et
même Dieu Lui-même !

→ Ils se croient au-dessus de
tous les autres mais en réalité
ils sont tournés vers ceux qu'ils
méprisent et non pas vers Dieu

→ Ne faudra-t-il pas qu'ils obtiennent Sa mort...

→ ...pour croire enfin en Lui ?

→ Jésus se montre humble devant Dieu Son
Père et notre père, et beaucoup se laissent
enfin toucher et commencent à croire en Lui...

→ ...Mais oseront-ils encore croire en Lui une fois qu'ils se seront
concertés avec les autres pharisiens et avec "les chefs de prêtres" ?

→ Nous autres, gardons bien précieusement
ce qu'Il nous révèle en petit comité !

Homélie de la messe de 9h à St Maxime d'Antony

Père Olivier Lebouteux, curé de la paroisse

Le peuple hébreu a bien du mal dans le désert et il « récrimine ». Récriminer, ce n'est pas simplement se plaindre, mais c'est en même temps refuser de se laisser conduire par le Seigneur. C'est comme le « refus » d'un cheval au saut d'obstacles.

Moïse ne cesse d'intercéder pour son peuple qui reste dans cette situation qui ne leur permet pas d'accéder à la vie que voudrait leur donner le Seigneur. L'évangile nous montre chez les pharisiens une même résistance à l'action de Dieu en eux par la présence de Jésus parmi eux, au lieu de se laisser conduire par Lui.

Que ce Carême garder toujours attentifs à ne pas « récriminer », nous laissant au contraire conduire par le Seigneur sur les chemins de vie où Il veut chacun nous mener, Amen.

Méditation dans La Croix de l'évangile

Une sœur du Carmel de Frileuse

Mystérieuse parole prononcée devant les Juifs : « Là où moi je m'en vais, vous ne pouvez pas venir. » Jésus est à quelques jours de Sa Passion, Il sait Son Heure toute proche maintenant, et qu'Il va retourner au Père qui L'a envoyé. Un peu plus tard Il redira la même phrase aux disciples, et à Pierre qui Lui demande : « Où vas-tu ? » Il répondra seulement que c'est trop tôt... À lui et aux autres il sera donné de suivre Jésus, mais « pas pour l'instant, plus tard... » quand les Juifs auront "élevé" le Fils de l'homme, quand Jésus aura accompli Sa Pâque dans le don total de Sa vie, Sa mort, Sa résurrection, et que les Juifs aussi bien que les disciples pourront comprendre que « moi, JE SUIS », ce Nom divin révélé à Moïse. Jusqu'alors la personne de Jésus n'était pas comprise, et au lieu de crier immédiatement au blasphème les Juifs Lui demandent « Qui es-Tu donc ? » et Jésus répond, presque avec lassitude, « je n'ai pas cessé de vous le dire, mais vous avez la tête dure »... Il cherche à leur révéler le Père, l'unité qui Les lie : « Je ne fais rien par moi-même, mais tout ce que je dis, c'est le Père qui me l'a enseigné... qui m'a envoyé... qui ne me laisse pas seul... parce que je fais toujours ce qui Lui plaît. » Serons-nous de ceux qui suivront Jésus, pour découvrir le Père et, comme Lui, « faire toujours ce qui Lui plaît » ?

Commentaire Prions en Eglise de la 1^{ère} lecture

Sœur Bénédicte de la Croix, cistercienne

Les yeux au ciel

Le livre des Nombres relate un épisode étonnant : lorsqu'un Hébreu était mordu par un serpent dans le désert, il obtenait la guérison en regardant un serpent de bronze érigé sur un mât par Moïse.

Le Fils de l'Homme a été « élevé de terre » et mis en croix, prenant sur Lui les péchés du monde. Si nous osons lever les yeux sur Lui, nous pourrions nous écrier comme le centurion : « Vraiment cet homme était le Fils de Dieu » (cf. Mt 27, 54), et nous serons sauvés !

Invitation Prions en Eglise

Invitation proposée avec le CCFD-Terre solidaire

Le Carême m'invite à me recentrer sur l'essentiel.

Et si cela consistait aussi en un temps de prière pour tous les peuples du monde, et pour les personnes qui se battent contre les injustices dont ils sont victimes ?